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Подписавшись в любом 
почтовом отделении на 2 и 
более издания, вы можете 
принять участие в розы-
грыше призов по адресу: 
пр. Коста, 134, почтовое 
отделение № 3 или в по-
чтовом отделении при районном почтамте. Обя-
зательным условием акции является подписка на 
одну ежедневную газету.

Вас ждут ценные призы, бесплатная подписка 
и многое другое.

Главные призы:
электроплита (для городских подписчиков), элек-
трические мини-печи Maxwell и электрические 
мясорубки (для жителей районов).
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 19 мая 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, 

без существенных осадков. Температура воздуха по республике 
21–26 градусов, во Владикавказе – 21–23 градуса тепла. По данным 
ФГБУ «Северо-Кавказская ВС», в горах выше 2500 м лавиноопасно.
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ЧЕСТЬ И СЛАВА. Во Владикавказе почтили па-
мять командира легендарного  интернационального 
батальона «Пятнашка» подполковника Олега Мами-
ева, погибшего 5 лет назад от полученных ранений в 
районе Авдеевской промзоны под Донецком. Цветы 
к его могиле возложили родные, друзья, предста-
вители министерства по национальной политике и 
внешним связям, Общественного совета республики, 
члены патриотических организаций… 
♦ ЮНЫЕ ДАРОВАНИЯ. Школьница из Северной 

Осетии Дана Ревазова стала победительницей 
Всероссийского конкурса юных чтецов «Живая 
классика». Девочка прочла стихотворение в прозе 
«Голуби» Ивана Тургенева и вошла в число победи-
телей. Кроме того, она получила специальный приз — 
бесплатное обучение с проживанием в классическом 
пансионе МГУ им. М.В. Ломоносова.
♦ БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕВЫШЕ ВСЕГО. В преддве-

рии летних школьных каникул специалисты филиала 
«Россети Северный Кавказ» – «Севкавказэнерго» 
усиливают работу по профилактике электротравма-
тизма. На днях профилактические занятия прошли 
в образовательных учреждениях Правобережного, 
Дигорского и Алагирского районов.
♦ СПОРТИВНОЕ ИСКУССТВО. В столице нашей 

республики пройдут XIV детско-юношеские Игры 
боевых искусств РСО-А, посвященные 78-летию По-
беды в Великой Отечественной войне. В Играх при-
мут участие более 900 юношей и девушек в возрасте 
от 9 до 17 лет, которые выявят сильнейших в 12 видах 
боевых искусств: киокусинкай, масс-рестлинг, самбо, 
армейский рукопашный бой, джиу-джитсу, всестиле-
вое каратэ, кикбоксинг, каратэ-до, рукопашный бой, 
тайский бокс, сито-рю.
♦ МАСТЕРА КИСТИ И КРАСОК. В Национальной 

научной библиотеке открылась ежегодная художе-
ственная выставка «Молодость Осетии». В экспози-
цию вошли произведения молодых художников, вы-
пускников и студентов факультета изобразительного 
искусства СОГУ, Владикавказского художественно-
го училища им. Азанбека Джанаева и центральных 
вузов страны. Представлено более 80 работ.
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«СО» приглашает
к телеэкрану

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

восход 4:32
заход 19:20

долгота дня 14:48

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ  От первого лица

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ, ЗНАНИЕ ДЕЛА, 
КОНКРЕТНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ –
критерии оценки деятельности власти на всех уровнях
Вчера в эфире 
Национального телевидения 
прошла традиционная 
пресс-конференция 
главы республики Сергея 
МЕНЯЙЛО. Больше трех 
часов руководитель отвечал 
на вопросы журналистов 
Северной Осетии и 
федеральных СМИ о самых 
насущных проблемах 
развития региона.

Всеволод РЯЗАНОВ

Как всегда, приветливо встречая жур-
налистов, Сергей Меняйло сказал, что рад 
очередной возможности ответить на их во-
просы, задаваемые от имени всех жителей 
республики. «Я готов ответить на все вопро-
сы, в том числе и острые. Не в моих прави-
лах закрывать глаза на проблемы, которые 
копились десятилетиями. Их надо решать 
совместно, в том числе и через такой вот 
прямой диалог, как сегодня!»

Ведущая встречи – руководитель пресс-
службы главы республики и правительства 
Ольга Дзгоева право задать первый вопрос 
предоставила телекомпании «Ирыстон», 
как организатору мероприятия. Он прозву-
чал на осетинском языке и касался развития 
общественного транспорта. 

Сергей Меняйло также по-осетински 
сказал, что понял вопрос, но ответит на него 
по-русски, так как аудитория республики 
является многонациональной, а проблема 
касается всех. Глава республики напом-
нил, что еще с 2021 г. ведется разработка 
математической и интеллектуальной транс-
портных моделей Северной Осетии, потому 
что иначе в ХХI веке работать уже нельзя!

Кроме того, сегодня невозможны и ста-
рые советские методы, госпредприятия 
давно развалились, а потому необходимо 
сочетание рыночной модели развития обще-
ственного транспорта с государственной. 
Для этого было проведено объединение 
всех пассажирских автотранспортных пред-
приятий в одно и начато его техническое 
перевооружение. 

В прошлом году было закуплено 67 новых 
автобусов, в текущем году будет приобрете-
но еще 20 для межмуниципальных перевоз-
ок и 57 для Владикавказа. Всего по програм-
ме требуется получить 157 автобусов, но и 
это не предел, считает глава республики.

Уже в ближайшей перспективе для опла-
ты проезда во всех автобусах будут рабо-
тать единая электронная транспортная 
карта и любая банковская, а также карта 
для льготных категорий граждан.

В следующем году наступит очередь 
реформирования работы внутригородских 
маршрутов.

Следующий вопрос прозвучал от нашей 
газеты: «Насколько главе республики за 
два года нахождения на этом посту удалось 
сформировать эффективную исполни-
тельную власть?» Не кривя душой, Сергей 

Иванович ответил, что многое удалось вы-
править в работе правительства и органов 
местного самоуправления, но многое дела-
ется по-старинке – спустя рукава, вполси-
лы, без инициативы и заинтересованности.

Именно поэтому критериями его оценки 
деятельности должностных лиц являются их 
профессионализм, знание дела и конкрет-
ные результаты работы.

Газету «Растдзинад» интересовала даль-
нейшая судьба территории бывшего завода 
«Электроцинк». Сергей Меняйло рассказал 
о том, что сейчас завершается инвентариза-
ция более 800 объектов завода для их пере-
дачи республике, а также самой территории. 
На днях будет подписан договор об этом с 
владельцем – Уральской горно-металлурги-
ческой компанией.

Дальше здесь будут осуществляться 9 
крупных проектов, 2 из них – республикан-
ские. Это наше осетинское «Сколково» – 
информационно-технологический городок, а 
также техно-, инженерные и промышленные 
парки.

«Российскую газету» интересовало раз-
витие в республике элитного рыбоводства, в 
частности, создание селекционного центра. 
Глава республики сказал, что запущенный 
недавно завод по производству универсаль-
ных комбикормов для всех видов животно-
водства и рыбоводства набирает обороты, 
как и товарное производство элитных со-
ртов рыбы, и создание селекционного цен-
тра станут логическим завершением этой 
производственной цепочки.

Сейчас республика добивается как фе-
дерального финансирования этого доро-
гостоящего проекта, так и занята поиском 
частных инвесторов. Соответствующие 
поручения президента и премьера страны 
на этот счет имеются.

Кроме того, в республике создается круп-
нейшее в стране тепличное предприятие 
площадью 200 га и стоимостью 15 млрд. 
руб. Для сравнения, самое большое дей-
ствующее предприятие в стране использует 
площадь меньше 150 га.

Возвращается в республику и виногра-
дарство, судьба которого интересует агент-
ство «Интерфакс». В прошлом году было 
высажено 11 тыс. черенков лозы, в этом 
году их станет на 350 тыс. больше, сказал 
глава республики. Изучается вопрос разве-
дения виноградников и в горной местности.

Сегодня республика находится на 14 
месте в стране по инвестиционной при-
влекательности, и объемы инвестиций про-
должают расти. Новые соглашения были 
заключены на только что завершившейся 
кавказской инвестиционной выставке в Ми-
неральных Водах, и не менее амбициозные 
проекты планируется осуществить по ито-
гам предстоящего в июне Петербургского 
международного экономического форума.

Все это сделало возможным в прошлом 
году увеличение финансирования респу-
блики из федерального бюджета сверх 
плана на рекордные 24 млрд. руб.

Еще одним перспективным направлением 
экономики становится туризм. В ответ на 
вопросы Российского бизнес-телеканала 
и «Радио Алании» о его развитии Сергей 
Меняйло привел обнадеживающие цифры 
и факты. Рост интереса и стабилизация 
политической и экономической ситуации 
на Северном Кавказе привели к взрывному 
интересу отечественных туристов к нашей 
республике. Сегодня в гостиницах уже даже 
не хватает мест.

Вот почему в республике принят целый 
комплекс мер сохранности памятников 
истории и культуры, развития гостиничного 
хозяйства, другой инфраструктуры, по орга-
низации культурно-познавательного досуга 
туристов, развиваются сервисные службы 
и подготовка гидов.

Аэропорт «Владикавказ» ждет вторая 
очередь модернизации, после чего он ста-
нет круглосуточным, его персонал вырастет 
на 120 человек, а число рейсов увеличится 
в разы. И это притом, что с недавних пор 
наш аэропорт стал вторым на Северном 
Кавказе после минераловодского по коли-
честву рейсов.

Такое резкое увеличение пропускной 
способности воздушных ворот республики 
не случайно, потому что в течение букваль-
но двух лет начнут работать около двух 
десятков новых туристических объектов 
– курортов, гостиниц, кемпингов…

Общий объем инвестиций по программе 
развития туротрасли с 2022 по 2025 гг. со-
ставляет 64 млрд. руб., но только в прошлом 
году в нее было вложено более 20 млрд. 
руб., не меньше планируется и в текущем 
году. Так что в итоге эта цифра значительно 
вырастет.

В сочетании с развитием туризма идут и 
сохранение и восстановление памятников 
истории и культуры осетинского народа, а 
также развитие современного искусства. 
Это и филиалы Мариинского театра и Пуш-
кинского музея, и только что открытый 
Дом Вахтангова, и десятки музеев, храмов, 
фестивалей и творческих конкурсов, Ала-
ния парк. Все это плюс народная культура 
Осетии – объекты притяжения культурного 
и этнического туризма, не говоря уже о пре-
красных природных уголках республики.

Кстати, Сергей Меняйло сердечно побла-
годарил жителей республики за проявление 
гостеприимства и радушия по отношению к 
нашим гостям. «А, видя такое отношение, и 
наши гости будут уважать, проникаться и 
ценить культуру нашего народа!» – уверен 
глава республики.

М н о г о  в н и м а н и я  в  х о д е  п р е с с -
конференции было уделено вопросам 
хозяйственного и социального развития. 
В частности, глава республики ответил на 
вопрос о создании государственных водо-, 
тепло- и энергоснабжающих организаций 
вместо муниципальных, а также модерни-
зации отрасли ЖКХ. В последнее время 
«СО» не раз посвящала свои материалы 
этим темам.

Это же касается капитального ремонта и 
строительства в связи с плачевным состоя-
нием школы в с. Дарг-Кохе. Уже к известной 
информации руководитель республики 
добавил, что по числу отремонтированных 
и построенных школ в последние два года 
Северная Осетия находится на пятом месте 
в стране.

Среди этой группы вопросов прозвуча-
ли и острые, и достаточно редкие. Так, 
жителей ряда сел Алагирского района, по 
информации газеты «Заря», очень волнует 
разлив рек и проведение берегоукрепи-
тельных работ. Их начало планируется 
в следующем году. Тогда же намечено 
строительство Детской художественной 
школы в Беслане и нового здания ЗАГСа в 
Моздоке, судьбой которых интересовались 
районные газеты.

Еще одним вопросом этой тематики стало 
снабжение лекарствами тяжелых хрони-
ческих больных. За четыре года расходы 
бюджета на эти целы выросли почти в пять 
раз – с 92 до 450 млн руб. в текущем году.

Разумеется, журналисты и глава респу-
блики не могли обойти вопросы духовной 
сферы. Молодежная газета «Слово» за-
тронула проблему патриотического воспи-
тания. В ответ Сергей Меняйло напомнил, 
что в республике созданы кадетские и 

казачьи классы, Аланская гимназия, парк 
«Авангард», проводятся акции «Бессмерт-
ный полк», «Посмотри на их лица».

Осуществляется и большая государ-
ственная поддержка патриотических обще-
ственных организаций, а также участников 
и членов семей специальной военной опе-
рации на Украине.

«У нашего народа много героев и достой-
ных людей, с которых молодежь должна 
брать пример любви к Родине и самоотдаче 
за ее интересы. Необходимо укреплять и 
развивать эти традиции в нашем обществе 
и, прежде всего, в молодежной среде!» – 
сказал глава республики.

Родственной патриотизму темой яв-
ляется любовь к родному языку. В ответ 
на вопрос ТАСС о законе об осетинском 
языке Сергей Меняйло сказал, что любовь 
к своему языку закладывается в семье, и 
это самая главная гарантия его сохранения 
и использования. При этом руководитель 
республики проявил глубокое и тонкое зна-
ние осетинского языка, на котором говорил 
в детстве и юношестве, разговаривает и 
сегодня – в семье, со своими близкими, с 
друзьями осетинской национальности.

На вопрос представителя СМИ Южной 
Осетии о развитии отношений между наши-
ми республиками Сергей Меняйло ответил, 
что они находятся на самом высоком уров-
не. Конечно, своя специфика в них в том, 
что Южная Осетия является отдельным 
государством, но «главное, что мы остаем-
ся одним народом и полностью понимаем 
друг друга!

Большой вклад в единство народа вносят 
и диаспоры в регионах нашей страны. Они 
же распространяют и культуру осетинского 
народа среди других россиян», – заключил 
Сергей Иванович.

Были среди вопросов и о судьбе стадиона 
«Спартак» и футбольной команды «Ала-
ния». Глава республики пообещал отстаи-
вать место команды в Первой лиге и уверен 
в патриотизме спортсменов. «Они играют 
в футболках цветов флага республики и 
останутся до конца верны своей малой 
родине!», – уверенно заявил он.

И еще один вопрос вызвал в ходе встречи 
ее участников противоречивые чувства 
вслед за бурной реакцией на него в Ин-
тернете – освобождение осужденного за 
убийство Вадима Техова после его участия 
в СВО.

«Это вопрос федерального законода-
тельства и нравственных качеств самого 
Техова. На его месте я бы в республику не 
возвращался. Но хочу сказать, что видел, 
как воюют другие осужденные, – очень 
хорошо! И, наверное, такой механизм до-
пустим!» – сказал глава республики.

Отведенное для прямого эфира время 
истекло, камеры и микрофоны выключили, 
но Сергей Меняйло не спешил покидать 
журналистов. Он тепло поблагодарил всех 
за честный и добрый разговор: «Нам нужно 
периодически так общаться. Обещаю, 
наши встречи продолжатся!» А напосле-
док рассказал «не под камеру» еще пару 
поучительных и трогательных историй из 
своего детства.

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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КОММЕНТАРИЙ

Мастер открытого диалога

Тимур КУСОВ, пред-
седатель Союза журна-
листов РСО–А, руково-
дитель регионального 
исполкома «Культурно-
го фронта России», ди-
ректор ГТРК «Алания».

– Сергей Иванович 
Меняйло глубоко по-
гружен абсолютно во 

все проблемные вопро-
сы жизнедеятельности 
республики. Это мы ви-
дим с первого дня его 
работы в должности – и 
на аппаратных совеща-
ниях, и при посещении 
объектов, и в общении с 
прессой. Для нас, пред-
ставителей медиасооб-
щества, очень важно, что 
встречи главы с журна-
листами и блогерами без 
разделения по принципу 
лояльности, правового 
статуса или редакцион-
ной политики, «прямые 
линии» в телерадиоэфи-
рах, пресс-конференции, 
интервью в самых раз-
ных форматах носят 
регулярный и довери-
тельный характер, при 

этом у главы всегда есть 
аргументированные от-
веты, подкрепленные 
фактами, цифрами и 
главное – результатами, 
конкретными делами, 
без которых слова – про-
сто слова. С. И. Меняйло 
демонстрирует готов-
ность к открытому диа-
логу, без замалчивания 
проблем. Он говорит: «Я 
не сторонник закрывать 
глаза на острые вопро-
сы», и говорит это не 
ради красного словца. 
Мы видим, что критериев 
эффективности власти, 
которые упомянул Сер-
гей Иванович, отвечая 
на вопросы журналистов 
– «способность долж-
ностного лица органи-

зовать работу, профес-
сионализм и результа-
тивность» – строго при-
держивается и сам глава 
республики. Хотелось 
бы, чтобы им неукосни-
тельно следовали в орга-
нах власти всех уровней, 
особенно в муниципаль-
ных образованиях, ко-
торые первыми сталки-
ваются с проблемами 
жителей республики на 
местах, и чтобы неравно-
душие, умение добивать-
ся результата, чуткое 
отношение к каждому 
человеку объединяли 
власть, общество, СМИ, 
всех нас – только так 
рождаются точки роста и 
реализуются прорывные 
проекты.

КОММЕНТАРИЙ

Все у нас получится!

Г е о р г и й  Д Ж И О Е В , 
депутат  Парламента 
РСО–А

– В ходе пресс-конфе-
ренции Сергей Иванович 
Меняйло ответил на не-
сколько десятков вопро-
сов, каждый из которых 
является актуальным на 
сегодняшний день. Важно 
то, что глава региона от-

крыт к диалогу, отвечает 
максимально прозрачно и 
развернуто. 

В свою очередь хочу от-
метить, что ряд вопросов 
вызвал особый интерес у 
меня и моих коллег, так как 
были затронуты смежные 
аспекты работы. Мы про-
анализируем сложившуюся 
динамику и примем необхо-
димые меры. 

Что касается популяри-
зации осетинского языка, 
которому глава уделил 
особое внимание, хочется 
сказать, что сегодня де-
лается очень многое для 
сохранения и развития на-
шего родного языка. Клю-
чевая задача – его фак-
тическое сохранение. Мы 
уделяем особое внимание 

популяризации родно-
го языка при поддержке 
Сергея Ивановича. Приве-
ду в пример недавний кон-
курс по осетинскому языку, 
в котором приняли участие 
около сотни человек, даже 
из разных стран. Уверен: 
все это в совокупности по-
может нам не только со-
хранить, но и приумножить 
число людей, говорящих на 
родном языке. Как сказал 
Сергей Иванович, важно не 
только разговаривать, но и 
мыслить на родном языке.

Отдельное внимание хо-
чется заострить на туристи-
ческой отрасли. Неспроста 
глава региона  подчеркнул 
ее потенциал. Мы участву-
ем в ряде инвестиционных 
проектов, направленных 

на развитие туризма, при 
поддержке федерального 
центра стремимся к созда-
нию новых возможностей 
для расширения данной 
отрасли. 

Долгожданными являют-
ся проекты, связанные с ку-
рортами «Мамисон», «Ках-
тисар» и «Алания-парк». 
Совсем скоро некоторые 
из них смогут принять пер-
вые туристические потоки, 
что позитивно скажется не 
только на экономической и 
социальной динамике реги-
она, но и в целом на туристи-
ческом имидже республики. 

Осетия активно готовит-
ся стать одним из наиболее 
привлекательных туристи-
ческих регионов. И я уверен 
– у нас это получится.



СОВЕТ ПАРЛАМЕНТА  Депутаты готовятся к майской сессии

О РЕГЛАМЕНТЕ, БЮДЖЕТЕ, ТАРИФАХ…

В среду, 17 мая, состоялось очередное заседание Совета парламента, на котором было рассмотрено 
более полусотни вопросов, значительная часть которых рекомендована для внесения в повестку дня 
предстоящей парламентской сессии. Она запланирована на 26 мая.

Валентина ЗЫГИНА 

Ïðèøëî «Âðåìÿ ýêñïåðòà»
Большой блок законопроектов был представ-

лен председателем Комитета по законодатель-
ству, законности и местному самоуправлению 
Асланом Черчесовым. Два из них предлагают 
изменения в конституционные законы – о Главе 
РСО–А и о Правительстве РСО–А. Так, в новой 
редакции постановления правительства, за-
трагивающие права, свободы и обязанности 
человека и гражданина, вступают в силу после 
официального опубликования, срок которого 
сокращается с 15 до 10 дней. Опубликованы они 
должны быть в республиканских газетах – «Се-
верная Осетия» и «Растдзинад».

Депутаты поддержали также проект респу-
бликанского законопроекта, в соответствии с 
которым объекты транспортной инфраструктуры 
– железнодорожные и автовокзалы, аэропорты 
– исключаются из перечня объектов республики, 
где запрещено проведение публичных меропри-
ятий, учитывая, как пояснил докладчик, что 
эти объекты уже входят в соответствующий 
федеральный список. Понятно, что объекты 
транспортной инфраструктуры имеют особое 
значение в плане безопасности, и любые дей-
ствия, которые могут привести к нарушениям их 
работы, должны быть исключены.

К рассмотрению на очередной сессии реко-
мендован проект постановления парламента о 
внесении изменений в регламент его работы. В 
практику парламентской деятельности уже вош-
ли такие формы, как «парламентские слушания», 
«правительственный и муниципальный часы», 
теперь предлагается ввести еще и понятие «вре-
мя эксперта».

Актуальность этой закинициативы подчеркнул 
председатель парламента Таймураз Тускаев: 
«Очень важно уже на стадии подготовки зако-
нопроекта обсудить все его аспекты с участием 
специалистов в той или иной сфере, изучить 
общественное мнение, найти правильные под-
ходы к разработке документов». И поручил всем 
профильным комитетам уже в ближайшее время 
определиться со списком экспертов из числа 
специалистов и ученых, во взаимодействии с 
которыми предстоит совершенствовать эффек-
тивность законодательной базы.

Èç ÷åãî ïå÷åòñÿ 
«áþäæåòíûé êàðàâàé»

На майской сессии парламентариям пред-
стоит обсудить и исполнение республиканского 
бюджета за первый квартал 2023 года. Пред-
седатель комитета по бюджету Асланбек Ха-
дарцев, информируя коллег, привел некоторые 
цифры. В частности, доходная часть бюджета за 
первый квартал составила 11, 804 млрд рублей, 
или 25% к утвержденному годовому плану, рас-
ходы «потянули» на 11,066 млрд рублей, или 
23%. Профицит составил 737 млн руб. При этом 
налоговые и неналоговые доходы республики 
выполнены на 20% – 3,203 млрд руб., или около 
90% по отношению к показателям прошлого 
года. Это, по мнению, руководителя парламен-
та, должно стать поводом для предметного 
анализа. Таймураз Русланович подчеркнул: «По 
каждому виду налогов – по отраслевому прин-
ципу и по территориальному, нужно провести 
соответствующий анализ, чтобы в краткосроч-
ной перспективе принять необходимые меры, в 
том числе и налогового регулирования, посред-
ством законотворческой деятельности. Нужно 

представлять реальный вклад и перспективы 
каждой отрасли в формирование доходной 
части республиканского бюджета».

Òàðèôû è ïëàòåæíûå ðèôû
Отдельно стоит отметить, что в парламент-

ской практике используются обращения в Гос-
думу и Правительство РФ, к их руководителям 
по наиболее значимым для регионов вопросам. 
На прошедшем заседании совета парламента 
были рассмотрены обращения законодатель-
ных органов таких регионов, как Саха-Якутия, 

Карелия, Адыгея, Хабаровского края и других. 
Наши парламентарии также подготовили свое 
обращение к Председателю Госдумы В. В. Во-
лодину и председателю правительства М. М. 
Мишустину. В нем североосетинские депутаты 
просят рассмотреть вопрос о возложении на те-
плоснабжающие организации обязанностей по 
замене, техобслуживанию и ремонту теплооб-
менных установок (бойлеров), расположенных в 
многоквартирных домах. Как пояснил руководи-
тель Комитета по вопросам ЖКХ и строительной 
политике Георгий Остаев, сегодня обслужива-
ние этого достаточно сложного оборудования 

возложено на жильцов МКД, которые в своем 
большинстве не обладают соответствующими 
компетенциями и финансовыми возможностями. 
А некомпетентность, как известно, может при-
вести к большим проблемам, создает угрозу для 
здоровья людей. Поэтому наши депутаты пред-
лагают внести поправки в соответствующие 
документы федерального уровня.

Выступление на заседании руководителя 
Региональной службы по тарифам РСО–А 
Сослана Бадоева о тарифах и нормативах на 
жк-услуги в республике вызвало оживленную 
дискуссию. И это вполне объяснимо. Тема живо-
трепещущая, касается практически каждого из 
нас, ведь все мы являемся потребителями услуг 
ЖКХ и на себе ощущаем рост тарифов.

Хотя по приведенным докладчиком цифрам 
рост тарифов в нашей республике не самый 
высокий по стране и соответствует средним 
значениям. 

С. Бадоев возлагает надежды на недавно 
созданное предприятие – единый водоканал, 
перед которым стоит задача максимально со-
кратить неучтенные расходы воды, кстати, в год 
они составляют до 70 млн куб. м. Среди причин 
– большая изношенность водопроводных сетей. 
Сейчас активно ведется работа по выявлению 
утечек воды, адресов «левых» подключений к 
водопроводным сетям, установка счетчиков-
водомеров. Все это, по словам руководителя 
службы по тарифам, даст результат: увеличение 
поступающих доходов, что, в свою очередь, по-
зволит модернизировать водопроводные сети, 
тем более, что республика вошла в федераль-
ный пилотный проект по данному направлению. 
И как следствие – позволит снизить и тарифы 
по водоснабжению.

Но депутатов интересовало много вопросов: 
достаточно ли был проведен анализ причин, 
по которым у предыдущей водоснабжающей 
организации образовалась многомиллионная 
задолженность? Учитывается ли при установ-
лении тарифа платежеспособность населения? 
Возможно ли, чтобы установку счетчиков взяла 
на себя ресурсоснабжающая организация? Как 
решается вопрос с регулированием тарифа на 
вывоз ТКО для юридических лиц – сегодня он 
зависит от площади, а не от фактического объ-
ема коммунальных отходов?

Резюмируя обсуждение, Таймураз Тускаев 
подчеркнул, что решение вопроса требует 
глубокого анализа и более широкого подхода. 
Нужна экономико-математическая модель, где 
было бы четко прописано, каким образом, за 
счет чего, с использованием каких технологий 
и привлечением каких внутренних резервов 
можно достичь желаемых результатов. Чтобы 
всем нам быть не просто потребителями, а ра-
чительными хозяевами.

Äîðîãó – ìîëîäûì
Ряд законопроектов по своим направлениям 

представили руководители профильных коми-
тетов – Георгий Остаев, Елена Князева, Мурат 
Кисиев, Лариса Ревазова, Георгий Джиоев.

В частности, Г. Джиоев проинформировал о 
состоявшихся выборах в Молодежный парла-
мент четвертого созыва. Впервые в республике 
весь выборный процесс проходил в онлайн-
режиме. Всего в избирательной кампании при-
нимали участие 175 кандидатов, свои голоса за 
того или иного кандидата отдали 9688 человек. 
В состав нового Молодежного парламента вош-
ли 35 человек.
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Таймураз ТУСКАЕВ:

«Уровень тарифов – это 
вопрос комфорта и 

возможностей наших граждан, 
а также перспективы развития 
всех предприятий и жилищно-
коммунальной сферы в целом».

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ  Вышли на международный уровень 

СОГМА: среди лучших – в стране, 
первый – в регионе 
В марте 2023 года 
в Северо-Осетинской 
государственной 
медицинской академии 
проводила работу 
международная 
аккредитационная 
комиссия, задачей 
которой стала оценка 
уровня образовательного 
процесса, материально-
технического и 
финансового состояния 
ведущего вуза СКФО.

Ольга ВИКТОРОВА

По результатам проведенного ау-
дита в конце апреля состоялось за-
седание международной комиссии, на 
котором был отмечен высокий уровень 
руководства и обучающихся СОГМА. 
Впервые в истории вуза подтверж-
дено соответствие международным 
стандартам Всемирной организации 
медицинского образования (WFME) 
медицинского образования в меда-
кадемии.

На основании международной ак-
кредитации выпускникам гарантиро-
вано признание дипломов и право на 
сертификацию комиссии по оценке об-
разования иностранных выпускников 
ECFMG. Данный сертификат является 
стандартом оценки квалификации 
выпускников медицинских вузов для 
поступления в докторантуру США, 
Канады и Европы и основным требо-
ванием к зарубежным выпускникам 
медвузов для прохождения 3-ступен-
чатого экзамена USMLE на получение 
медицинской лицензии в США, Канаде 
и странах Евросоюза.

Наличие международной аккре-
дитации у СОГМА подтверждает и 
гарантирует полное соответствие ев-
ропейской квалификации и признание 
во всем европейском пространстве 
высшего образования. Это важно для 
обучающихся в СОГМА иностранных 
граждан, которых сейчас около 600 из 
30 стран мира.

В настоящее время из практически 
1000 частных и государственных вузов 

России такое международное призна-
ние имеют не более 20 высших учебных 
заведений. Этот большой успех СОГМА 
не случаен и закономерен.

Так, в 2016 году по результатам 
независимой оценки качества образо-
вательной деятельности организаций 
высшего образования, которую прово-
дил социальный навигатор МИА «Рос-
сия сегодня» по заказу Минобрнауки 
России, СОГМА была включена в клуб 
100 лучших вузов России. В этом рей-
тинге места не распределяются, важен 
сам факт вхождения в него.

С 2016 года СОГМА, одна из первых 
в РФ и первая из вузов СКФО, стала 
соответствовать всем критериям еже-
годного мониторинга эффективности 
деятельности организаций высшего об-
разования, проводимого  Минобрнауки 
России, а в настоящее время все значе-
ния вуза превышают средние значения 
по региону, по ведомственной принад-
лежности среди вузов Минздрава РФ и 
среди всех  высших учебных заведений 
России. Это является результатом пла-
номерной и систематической работы 
академии и ее руководства.

В 2016 году на базе СОГМА был от-
крыт Федеральный аккредитационный 
центр, оснащенный самым современ-
ным инновационным оборудованием. 

С 2016 года обучение в академии 

осуществляется не только на русском, 
но и на английском языках. Уже первые 
выпускники СОГМА, обучавшиеся на 
английском языке, показали в сравне-
нии с выпускниками других вузов один 
из самых высоких процентов подтверж-
дения дипломов на родине. 

В 2019 году, впервые за всю историю 
академии, ансамбль народного танца 
«Цард» получил международное при-
знание – стал обладателем Гран-при 
III Международного фестиваля «Сту-
денческая весна стран ШОС и БРИКС».

В 2020 году, на пике ковид-пандемии,  
лучшей волонтерской организацией 
признано региональное отделение ВОД 
«Волонтеры-медики», а его руково-
дитель, обучающийся СОГМА Сергей 
Зихов, стал победителем конкурса 
«Доброволец России» в номинации 
«Доброволец года», с чем его лично 
поздравил   Президент РФ В.В. Путин 
в режиме видео-конференц-связи,  
осуществлявшейся между Кремлем и 
Клинической больницей СОГМА (ул. 
Титова 11). В числе первых СОГМА по-
лучила грамоту и памятную медаль от 
Президента РФ за бескорыстный вклад 
в организацию Общероссийской акции 
взаимопомощи #Мы вместе.

В 2022 году академия вошла в топ-
50 рейтинга «Твой ход» – проект Ми-
нобрнауки РФ и Росмолодежи с АНО 

«Россия – страна возможностей» – из 
450 вузов России и заняла 36 позицию.

Также в 2022 году СОГМА была ото-
брана для изучения работы вуза обще-
ственным советом по независимой 
оценке качества условий осуществле-
ния образовательной деятельности при 
Минобрнауки России и получила самую 
высокую оценку.  По результатам неза-
висимой оценки общественный совет 
при Минобрнауки РФ рекомендовал 
опыт СОГМА к распространению в 
других вузах страны.

В 2022 году выпускница СОГМА 
Мария Мирошниченко, врач-офицер, 
первой из медицинских работников 
получила боевую награду за участие в 
СВО и   была удостоена главной меди-
цинской премии страны – «Призвание».

В 2023 году, по итогам рейтинга «Три 
миссии университета», СОГМА при-
знана лучшим вузом в СКФО. В каждом 
регионе был определен свой победи-
тель, и СОГМА вошла в число 8 лучших 
вузов России.

 В 2023 году президиум Профсоюза 
работников здравоохранения РФ при-
знал студенческую первичную про-
фсоюзную организацию Северо-Осе-
тинской государственной медицинской 
академии  лучшей среди   медицинских 
и фармацевтических вузов страны.

За последние 5 лет активизиро-

валась издательская деятельность 
СОГМА: учебники и методические посо-
бия вуза стали печататься в централь-
ных издательствах. Издан основной 
учебник для студентов всех медицин-
ских вузов и факультетов «Пропедев-
тика внутренних болезней» в соавтор-
стве ректора СОГМА О.В. Ремизова, 
ректора Донецкого государственного 
медицинского университета им. М. 
Горького Г.А. Игнатенко и доцента это-
го же вуза В.А. Толстого, получивший в 
2020 году на международной выставке 
учебной литературы в Москве I премию.

Также в вузе активно проводится 
научная работа. По количеству публи-
каций в высокорейтинговых журналах 
СОГМА за последние пять лет с 48 ме-
ста среди медвузов поднялась до 27 и в 
настоящее время занимает серединное 
положение. 

Или другой пример. В конце апреля 
на прошедшей в Баку Х Международ-
ной научно-практической конференции 
«Актуальные вопросы медицины» и 
«IV спутниковом форуме по обще-
ственному здоровью и политике здра-
воохранения» 1-е место среди 100 
участников заняла доцент кафедры 
общественного здоровья, здравоохра-
нения и социально-экономических наук 
И.А. Джиоева в конкурсе на лучшее 
научное исследование.

В СОГМА и студенты активно за-
нимаются научно-исследовательской 
деятельностью, у них насыщенная 
общественными событиями, заняти-
ями спортом и возможностями для 
творческого развития и самовыраже-
ния   жизнь. Проводятся различные 
конференции, форумы, круглые столы, 
спортивные состязания и др. Обуча-
ющиеся вуза, как правило, занимают 
призовые места.

За последние 2 года в академии 
введено в эксплуатацию 2 здания, 
что, безусловно, также способствует 
совершенствованию образовательного 
процесса.

СОГМА развивает интеллектуаль-
ную, техническую инфраструктуру 
и готовится в 2024 году встретить 
свое 85-летие. Сегодня вуз – первый 
в регионе, один из лучших в России, 
получивший признание в международ-
ном профессиональном сообществе, 
– успешно выполняет свою высокую 
миссию.

ОБРАЗОВАНИЕ В канун проведения 
единого госэкзамена

Выпускники 
без страха и упрека
…идут сдавать свой ЕГЭ. В арсенале – знания 
по обязательным и выбранным дисциплинам. 
Тем более, что кардинальных изменений 
и новшеств в процедуре не предвидится. 
А те, что будут, – уж точно никак не отразятся 
на участниках государственной итоговой 
аттестации. Но – обо всем по порядку.

Мадина МАКОЕВА

×òî ïî ÊÈÌàì?
Их значительно преобразовали в прошлую экзаменационную 

кампанию, поэтому сейчас контрольно-измерительные материалы 
практически не менялись. Тут, скорее, работа для проверяющих: 
скажем, по русскому языку общее количество первичных баллов 
снизилось с 58 до 54. А в математике обоих уровней новые правила 
коснулись группировки заданий – для того, чтобы выпускникам 
было проще их выполнять: например, в базовом уровне сначала 
идут практико-ориентированные задания, а затем блоки по гео-
метрии, алгебре и началам математического анализа. 

А вот в КИМах по биологии во второй части экзамена убрали 
задание на анализ биологической информации, но добавили два 
задания на проверку аналитических способностей. Скажем, нужно 
будет прочитать описание эксперимента, а затем пояснить, поче-
му получились именно такие результаты, каким образом можно 
было бы получить другие результаты, а также – на что повлияет 
изменение исходных данных.

Больше всего новшеств на ЕГЭ по истории: тут увеличили число 
заданий – с 19 до 21, но и времени на выполнение работы тоже 
станет больше – 210 минут вместо 180. И первичный балл поднялся 
с 38 до 42. Кроме того, выпускникам придется проявить эрудиро-
ванность по событиям Великой Отечественной войны, а также 
умение сравнивать исторические события, процессы и явления.

Êðèïòîçàùèòà
Вот до чего техника дошла: диски нынче уже не в тренде. Теперь 

контрольно-измерительные материалы рассылаются в зашифро-
ванном виде за несколько дней до даты экзамена. Предвосхищая 
ваши вопросы: ключ, которым можно открыть файл, приходит 
ровно в 9:30 утра в день ЕГЭ.

«В этом году мы апробируем сразу две технологии: это зашиф-
рованные экзаменационные задания и обработка уже готовых 
работ участников ЕГЭ, – рассказывает директор Республиканско-
го центра оценки качества образования Наталья Тотоева. – Как 
было раньше? После завершения экзамена мы собирали бланки 
с ответами, запечатывали их в конверты, переносили в штаб, там 
их сканировали, а затем в зашифрованном виде они отправлялись 
в Федеральный центр тестирования. Теперь сканирование будет 
происходить прямо в аудитории – для этого в конце прошлого года 
нами было закуплено необходимое оборудование».

Раньше в каждой аудитории была своя станция печати – прин-
тер, через который и распечатывались КИМы. Теперь их заменят 
многофункциональные устройства, которые позволят и сканиро-
вать, и печатать задания – правда, уже не с диска, а с расшифро-
ванного документа.

Как отметила Наталья Тотоева, эти новшества направлены на 
повышение безопасности заданий единого госэкзамена. «Данный 
комплекс организационных мер и технологических решений уже 
применяется в других регионах, как пилотный проект. В этом году 
он внедряется и у нас. «Взломать» задания, как и ключ практиче-
ски невозможно – для отслеживания сетевой активности исполь-
зуются отлично зарекомендовавшие себя российские средства 
обнаружения вторжения. Кроме того на всех рабочих компьютерах 
во время проведения ЕГЭ отсутствует подключение к Интернету. 
А для полной расшифровки заданий необходимо использовать 
несколько компонентов: электронный носитель с заданиями, спе-
циализированное программное обеспечение, персональный ключ 
шифрования, пароль и предварительную регистрацию рабочих 
станций для распечатки материалов».

Êîíòðîëüíàÿ ïðîâåðêà
Генеральная репетиция ЕГЭ-2023 состоялась 17 мая. Так назы-

ваемый нулевой экзамен стал отличной тренировкой как для са-
мих выпускников, так и для организаторов и членов государствен-
ной экзаменационной комиссии. Тестирование прошли и сетевая 
инфраструктура, и система видеонаблюдения – единственным 
отличием от обычного экзамена стало лишь то, что баллы, которые 
получили учащиеся, не будут засчитаны. Хотя эксперты проверят 
работы – это тоже опыт. 

Основная масса школьников писала русский язык, который 
является обязательным экзаменом. Однако часть ребят сдавали 
информатику и ИКТ – самый высокотехнологичный экзамен, и ан-
глийский устно – опять же, чтобы отработать процедуру. В целом 
для региона это уже было пятое тренировочное мероприятие в 
ГИА-2023.

Ïî ÏÏÝ – ðàçîéäèñü
В этом году в Северной Осетии будет задействовано 17 пунктов 

проведения единого госэкзамена. «Мы вернулись к стандартной 
рассадке в аудиториях, которую отменили во время ковида, – по-
яснила Наталья Тотоева. – В каждой аудитории снова будет 15 
участников, это позволит самые массовые экзамены – русский язык 
и математику обоих уровней – провести в один день, а не в два».

Таким образом, один ППЭ вмещает не порядка 200 человек, а 
300, что и позволило в целом сократить их количество.

Основной этап ЕГЭ начнется в один день по всей стране: 26 
мая выпускники будут сдавать экзамены по выбору – географию, 
литературу и химию.

Ïîñëåñëîâèå
Сколько ни тренируйся, а волнение порой берет верх, и тогда 

участники ЕГЭ допускают досадные ошибки. Директор Центра 
оценки качества образования предостерегает выпускников от 
самых частых, касающихся организационных моментов: «Ребята 
забывают переносить свои ответы из черновика в основной бланк. 
Или невнимательно читают инструкцию к самим заданиям: от них 
требуется указать номер варианта ответа, а они пишут сам ответ 
числами или словами. И, конечно, не стоит забывать, что с собой 
нельзя проносить запрещенные предметы, чтобы школьника не 
удалили с экзамена, а работу не аннулировали».

Сослан Бадоев проинформировал депутатов о тарифной политике в сфере ЖКХСослан Бадоев проинформировал депутатов о тарифной политике в сфере ЖКХ
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. (комн. смежн., 
балкон, лоджия) на 7 эт. 9-эт. 
кирп. дома на ул. Джанаева. Тел. 
8-928-068-42-32.

   ДР. НЕДВИЖИМОСТЬ 

  З/У 6 СОТ. в ст. Павловской 
Краснодарского края – 1,5 млн 
руб. Торг. Тел. 8-918-701-18-49, 
Александр.

  3-ЯРУСН. ПРИВАТ. КИРП. 
ГАРАЖ (подвал, стоянка для 
внедорожника, комната – 3-й 
этаж разм. 6х5 м) на ул. Ст. Раз-
ина, 9 (р-н Комсомольского пар-
ка) – 1 млн руб. Торг. Тел. 8-928-
482-12-12. 

  5 СМЕЖНЫХ ПРИВАТ. З/У 
по цене 550 тыс. руб. каждый 
между с. Дзинагой и турбазой 
«Дзинага» Ирафского района, 
огороженные железной сеткой, 
разрешается строительство. 
Хороши для отдыха и туристи-
ческого бизнеса, имеются эл-во, 
вода, природный газ проходит 
недалеко. Торг. Обр.: пос. Юж-
ный, ул. Курортная, 108, тел.: 
8-989-745-46-80, 8-989-132-51-22.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  Л Е К С А Н - « П О Л И Г А Л Ь -
Т Е П Л И Ц Ы - П Р О Ф Н А С Т И Л -
МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА». ЖЕ-
СТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ 
КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖНО-
СТИ, в том числе водостойкие; 
КАФЕЛЬ-КЕРАМОГРАНИТ; 
МРАМОРНУЮ КРОШКУ. Цены 
снижены до 30%. Дост. Обр.: ул. 
Х. Мамсурова, 60, маг. «Лексан» 
(р-н спорткомплекса «Юность»), 
тел.: 51-37-37, 8-928-861-54-02, 
8-989-133-50-51.

 КУПЛЮ 
  2- или 3-КОМ. КВ. пл. от 50 м2 

от 3,2 до 3,5 млн руб. во Влади-
кавказе. Рассмотрим все райо-
ны.  Тел. 8-988-398-46-23.

 СДАЮ 
  В АРЕНДУ ПОД ОФИС 

2-ЯРУСНОЕ ПОМЕЩЕНИЕ пл. 
75 м2; ДВЕ АДМИНИСТРАТИВ-
НЫЕ КОМНАТЫ пл. по 18 м2; 
ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ПОМЕ-
ЩЕНИЕ ПОД СКЛАД пл. 200 м2; 
ДВА БОКСА ПОД РЕМОНТ АВ-
ТОМОБИЛЕЙ пл. 125 м2 и  пл. 
65 м2 на ул. Карцинское шоссе, 
9, «Автосервис». Тел. 8-928-482-
12-12. 

  ДВА КОММЕРЧЕСКИХ 
ПОМЕЩЕНИЯ пл. 36 и 16 м2 
(отдельные входы, имеются 
ванная, с/у и кухня) в г. Бесла-
не на ул. Мира, 12. Тел. 8-989-
741-98-32.

 

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Бал-
лаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел. 8-906-
494-46-45. 

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная кон-
сультация. Тел.: 92-41-89, 
8-905-489-32-33.

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

  Выполняем ВСЕ ВИДЫ РА-
БОТ НА КЛАДБИЩЕ. УКЛАД-
КА ГРАНИТНОЙ,   ТРОТУАР-
НОЙ ПЛИТКИ. БЕТОННЫЕ 
РАБОТЫ. Выезд по респу-
блике. Тел.: 8-928-498-14-56, 
8-918-709-98-03. 

 РАЗНОЕ 
  Требуется ТЕХНИЧКА для 

уборки в общественном месте. 
Все вопросы по тел. 8-918-839-
34-84. 

КОЛЛЕГИЯ    В Комитете по делам печати и массовых коммуникаций РСО–А подвели итоги 2022 года

ЧЕМ ЗАПОЛНЕНО ИНФОПОЛЕ
Руководитель ведомства Юрий ФИДАРОВ представил доклад об итогах деятельности ведомства за 2022 год. Она была очень насыщенной и 
креативной.

Камила НАЛДИКОЕВА

Юрий Фидаров рассказал о ходе реализа-
ции государственной программы «Развитие 
средств массовой информации, массовых 
коммуникаций, печати и книгоиздания в 
Республике Северная Осетия – Алания» на 
2020–2025 годы, в том числе о событийных 
мероприятиях,  направленных на развитие 
отрасли СМИ, печати и книгоиздания.

В целях содействия развитию средств 
массовой информации, повышения актуаль-
ности и уровня их публикаций и программ, 
стимулирования творческой активности и 
профессионализма журналистов комитетом 
проводятся конкурсы на соискание премий: 
Главы Республики Северная Осетия – Ала-
ния за лучшую журналистскую работу, еже-
годная республиканская премия за лучшую 
журналистскую работу на осетинском языке 
«Осетия – любовь моя», за лучшую жур-
налистскую работу по антинаркотической 
тематике «Выбери жизнь», за лучшую журна-
листскую работу по антитеррористической 
тематике «Чистое небо».

В 2022 году в рамках Премии Главы РСО–А 
за лучшую журналистскую работу была 
введена отдельная номинация «Патриот», 
затрагивающая вопросы патриотического 
воспитания, популяризации военной добле-
сти, чувства долга, в том числе, посвященная 
теме проведения специальной военной опе-
рации на Украине. 

В рамках антинаркотической государ-
ственной программы комитет помимо кон-
курса журналистских работ проводит кон-
курс социального плаката и конкурс на 
получение гранта на поддержку антинарко-
тического проекта в СМИ. 

Комитетом  совместно с Военным комисса-
риатом РСО–А были разработаны стилисти-
ка и содержание информационной кампании 
по сопровождению частичной мобилизации 
и очередного призыва. Разработан макет 
баннера наружной рекламы, снято 3 инфор-
мационно-пропагандистских видеоролика.

В рамках реализации госпрограммы был 
обеспечен выход в свет более трех млн 
экземпляров газет и журналов, в том числе, 
на осетинском языке, обеспечено круглосу-
точное вещание национального телеканала 
«Осетия–Ирыстон». В 2022 году обеспечено 
тематическое вещание ГТРК «Алания» в 
части   социально-экономического проекта 
«Республика», «Аланийы райсом» («Утро 
Алании»), а также серии радиопрограмм на 
русском и осетинском языках.  Информаци-
онное агентство «ИрИнформ» за 2022 год 
произвело 5630 материалов, размещенных в 
телевизионном эфире и в сети «Интернет», 

в том числе, видеоподкасты. На данный 
момент проводится разработка новых фор-
матов видеоподкастов, вырабатывается 
концептуальная идея, ведется оборудование 
студии.

Главным событием года стал Межре-
гиональный медиафорум «PROКавказ», 
проводимый по инициативе Главы РСО–А 
С. Меняйло. Основной темой форума стала 

«Трансформация информационного про-
странства: акценты, смыслы, инфовойны».

Летом 2022 года прошла II книжная ярмар-
ка национальной книги «Бакёсём иумё» 
(«Читаем вместе»), на которой были пред-
ставлены стенды ведущих издательств Се-
верной Осетии, а также гостей из Кабардино-
Балкарии, Чечни и Южной Осетии.

Делегации Северной Осетии традици-
онно приняли участие во всероссийских 
мероприятиях: в ежегодном книжном фе-
стивале «Красная площадь» и в ежегодном 
форуме современной журналистики «Вся 
Россия-2022». Главной темой экспозиции 
Северной Осетии в 2022 году стала тема 
празднования 1100-летия Крещения Ала-
нии.

В сентябре 2022 года в Северо-Осетин-
ском государственном академическом те-
атре имени В. В. Тхапсаева прошла пре-
зентация специально основанной книжной 
серии «Аланская библиотека». В 2022 году 
завершился трехлетний выпуск серии, со-
стоящей из 17 книг научного, научно-по-
пулярного и художественного характера. 
Серия «Аланская библиотека» – уникальный 

просветительский проект, получивший боль-
шой общественный резонанс.

Летом 2022 года впервые состоялся меж-
региональный антитеррористический фести-
валь «Территория мира», в котором приняли 
участие журналисты всех регионов СКФО. 

Комитет также осуществляет деятель-
ность в рамках подготовки к празднованию 
100-летия образования РСО–А. Подготовлен 

бренд-бук, посвященный памятной дате, 
который содержит уникальный логотип, 
шрифты, слоган и специальную цветогра-
фику. Созданы тематические аккаунты в 
социальных сетях. Реализован телепроект 
«Ровесники республики», который состоит 
из 4-х серий, вышедших в эфир в 2022 году, 
и посвящен личностям, сыгравшим важную 
роль в жизни Северной Осетии. Вышла в свет 
книга «История становления и развития го-
сударственности Северной Осетии». Состо-
ялась премьера первой части документаль-
ного видеофильма «Этапы большого пути».

Комитет реализует мероприятия, направ-
ленные на поддержку чтения и развитие 
детского творчества. Традиционно прошел 
тематический профориентационный лагерь 
«МедиаКэмп». Совместно с детским журна-
лом «Ногдзау» («Пионер») второй раз был 
проведен творческий поэтический конкурс 
«Ногдзаутё» («Пионеры»), в котором при-
няли участие более 200 детей из Северной 
и Южной Осетий.

Впервые в 2022 году состоялся молодеж-
ный форум-интенсив «СМИ МЫ». Участни-
ками медиафорума стали представители 

всех районов республики в возрасте от 14 
лет, чьи деятельность и обучение связаны с 
журналистикой и сферой медиа. 

Большое внимание уделяется повыше-
нию квалификации работников отрасли. 
Программы всех событийных мероприятий 
включают образовательные блоки. До-
полнительно проводятся образовательные 
мастер-классы для журналистов. В 2022 году 
были организованы лекции ведущих научных 
сотрудников МГИМО МИДа России Сергея 
Маркедонова и Николая Силаева. 

Было продолжено производство и раз-
мещение в телевизионном эфире авторских 
телепроектов «Имена», «Тропами Алании». 
В 2022 году вышли сезоны, посвященные 
героям труда и героям Великой Отечествен-
ной войны. 

По поручению президента страны Влади-
мира Путина на заседании Госсовета в 2014 
году, о возрождении специализированных 
торговых сетей по продаже периодической 
печати, которое было дано была разработа-
на специальная подпрограмма, которая во-
шла в структуру государственной программы 
комитета.

Подпрограмма предполагает установку 
сети нестационарных торговых объектов по 
распространению периодической продукции 
«Ног бон»: разработаны уникальные архи-
тектурные проекты павильонов, киосков, 
брендированных стендов.

Управление сетью осуществляется Севе-
ро-Осетинским государственным унитарным 
предприятием «Издательство «Ир», что 
позволяет сохранить специализацию сети и 
контролировать ассортимент реализуемых 
товаров. Работа сети позволит создать до-
полнительный ресурс для осуществления 
книготорговли и обеспечить доступ населе-
ния к информации посредством реализации 
печатной продукции.

На сегодня  изготовлено 9 нестационар-
ных торговых объектов  – 3 киоска (2 во 
Владикавказе, 1 в с. Эльхотове,), 4 пави-
льона (1 во Владикавказе, 1 в г. Дигоре, 1 в 
г. Беслане, 1 в г. Моздоке) и  два брендиро-
ванных стенда. Приобретен автомобиль для 
обслуживания сети и организации выездной 
книготорговли. 

На коллегии состоялось вручение почет-
ных грамот руководителям подведомствен-
ных СМИ за профессионализм и высокие до-
стижения в работе. Среди них: руководитель 
НТК «Осетия – Ирыстон» Ирина Каргинова, 
главный редактор детского журнала «Ног-
дзау» («Пионер») Диана Бигаева, главный 
редактор молодежной газеты «Слово» 
Сергей Томаев, руководитель информа-
ционного агентства «ИрИнформ» Рустам 
Козаев, главный редактор газеты «Размё» 
(«Вперед») – Анжела Мильдзихова.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК     19 мая отмечается Всемирный день фармацевта

ДАРУЮЩИЕ ИСЦЕЛЕНИЕ
Слово «фармацевт» взято из египетского языка и переводится как  «дарующий 
безопасность, исцеление». Еще до возникновения письменности люди научились 
применять травы для устранения боли и снятия воспалений. Со временем 
появились лекарства, которые спасали миллионы жизней, сегодня это уже целая 
отрасль. Но и спустя многие века суть профессии осталась такой же важной, 
благородной, гуманной.

Нателла ГОГАЕВА 

В профессиональный праздник 
слов благодарности заслуживают 
все представители фармацевтиче-
ской отрасли: от работников аптек 
до ученых-медиков, которые изго-
тавливают, исследуют, проверяют 
качество и обеспечивают надле-
жащие условия хранения лекар-
ственных препаратов. Но сегодня 
речь пойдет о коллективе самой из-
вестной в нашей республике аптеч-
ной сети  – акционерного общества 
«Фармация», которому в декабре 
2022 года исполнилось 85 лет. По 
меркам человеческой жизни это 
возраст солидный, когда с прожи-
тыми годами приходят мудрость и 
опыт. А для такого социально-зна-
чимого предприятия  –  время ста-
новления, развития и укрепления. 

Àïòåêà äëÿ ÷åëîâåêà
   «Фармация» является правопре-

емником Государственной аптечной 
сети РСО–А. За время своего су-
ществования предприятие прошло 
сложный и вместе с тем интересный 
исторический путь. Началом соз-
дания единой фармацевтической 
службы Северной Осетии можно 
считать 1937 год, когда было орга-
низовано Северо-Осетинское от-
деление Главного аптечного управ-

ления РСФСР.    В 1959 году служба 
была переименована в Аптечное 
управление СОАССР. К этому вре-
мени республиканская аптечная 
сеть уже насчитывала 53 аптеки, 
а к середине 90-х годов прошлого 
века  число государственных аптек 
в республике достигло 82. Был еще 
ряд реорганизаций, пока, наконец, 
в 2011 г.  аптечная сеть не была 
переименована в  ОАО «Фарма-
ция». И что важно – с 2012 г.   по 
настоящее время она входит в одну 
из  ведущих групп фармкомпаний в 
сфере разработки, производства 
и поставки лекарственных пре-
паратов  – ПАО «ФАРМИМЭКС», 
который возглавляет Александр 
Дмитриевич Апазов. 

Ñîöèàëüíàÿ 
îðèåíòèðîâàííîñòü

Перед аптечной службой респу-
блики всегда стояли важные за-
дачи: бесперебойное и качествен-
ное  лекарственное обеспечение. 
И сегодня акционерное общество, 
продолжая лучшие традиции го-
сударственной аптечной службы 
республики, осуществляет все виды 
фармацевтической деятельности. 
Это и розничная, и оптовая торгов-
ля лекарственными средствами, 
оборот наркотических средств, 
ядовитых веществ, изготовление 
экстемпоральных лекарственных 
средств по прописям врачей и за-
явкам ЛПУ... 

 Сегодня в составе общества 27 
аптек, 4 аптечных пункта, аптеч-
ный склад и 62 аптечных пункта 
отпуска медикаментов при ФАПах 
и  врачебных амбулаториях,  из 
них  16 аптечных учреждений во 
всех муниципальных образова-
ниях республики осуществляют 
отпуск лекарственных средств на-
селению в рамках федеральной и 
региональной льгот. Они оснащены 
нормативно-правовой и информа-
ционной базой, дорогостоящими 
специализированными компьютер-
ными программами учета льготных 
рецептов.

Îñîáåííîñòè óçíàâàåìîãî 
áðåíäà 

Надо сказать, все городские  и 
центральные районные  аптеки 
имеют широкий ассортимент лекар-
ственных препаратов – от 5 000 до 
10 500 наименований, включая экс-
клюзивные и редкие лекарственные 
средства. Напомним, что в августе 
2017 г.  на проспекте Мира, в поме-
щении, где с 1885 г. располагалась 
Владикавказская вольная аптека 
Дуговского и Шварца, была про-
ведена реконструкция и открыта 
социальная аптека №3.

Особенностью «Фармации» явля-
ется и то, что АО удалось сохранить 
6 аптек,  которые изготавливают 
лекарства для ЛПУ и населения по 
индивидуальным прописям врачей. 

А еще в состав АО «Фармация» 
входит крупнейший на Северном 
Кавказе аптечный склад общей 
площадью 6,4 тыс. кв.м, который 
осуществляет поставки эксклюзив-
ных лекарственных препаратов по 
всему Северному Кавказу, в Респу-
блику Крым, а также в Республику 
Южная Осетия. 

Íå ëåêàðñòâîì åäèíûì...
Благотворительность для сотруд-

ников предприятия – не пустой звук. 
В тяжелые для населения времена 
предприятие не раз оказывало гу-
манитарную помощь жителям Ре-
спублики Южная Осетия, Донецкой 
Народной Республики и Республики 
Крым.  

А еще во главу угла  «Фармация» 
ставит лекарственное обеспечение  
сельского населения. Централь-
ные районные аптеки, имеющие 
прикрепленную мелкорозничную 
сеть, представлены во всех райо-
нах республики. Они обеспечивают 
жителей районов медикаментами 
по льготным рецептам.  В трудно-
доступных отдаленных селах  ра-
ботают 62 аптечных пункта отпуска 
медикаментов при фельдшерско-
акушерских пунктах и врачебных 
амбулаториях. В состав общества 
входит  11 сельских аптек (40% от 

общего количества аптек), также в 
каждом административном районе 
работают центральные районные 
аптеки. 

Çîëîòîé ôîíä 
«Ôàðìàöèè»

Несмотря на богатую историю, 
самая главная ценность «Фарма-
ции» –  все же ее люди, настоящие 
профессионалы. Вот уже более 20 
лет генеральным директором   АО 
«Фармация»  является заслуженный 
работник здравоохранения РФ и 
РСО–А, кандидат фармацевтиче-
ских наук Валентина Хамазаевна 
Кодзасова (левый снимок).  

И еще есть у «Фармации» одна 
важная миссия – именно она, един-
ственная в республике, является 
базой для прохождения практики 
студентов фармацевтических фа-
культетов. Только за последние 
20 лет более 6 тысяч студентов  
приобрели необходимые профес-

сиональные навыки и умения под 
руководством опытных специали-
стов общества.

В коллективе работают более 
200 сотрудников, 140 специалистов, 
каждый из которых имеет среднее 
или высшее фармацевтическое 
образование и сертификат спе-
циалиста. С  развитием аптечной 
службы в республике появились 
целые фармацевтические династии 
– Ядигаровы, Гацолаевы, Кисие-
вы, Гатаговы, Майоровы, Домба, 
Цацкины, Дзиовы, Себетовы. 

Многие сотрудники акционерного 

общества являются членами Союза 
национальной фармацевтической 
палаты,  Ассоциации аптечных уч-
реждений «СоюзФарма», принима-
ют участие в комиссиях по аттеста-
ции и аккредитации фармспециали-
стов. На предприятии 44 провизора 
и фармацевта награждены знаком 
«Отличник здравоохранения», 36 
– удостоены звания «Заслужен-
ный работник здравоохранения 
РСО–А», 6 кандидатов  наук.

Â áóäóùåå – 
ñ óâåðåííîñòüþ 

Сегодня АО «Фармация», опи-
раясь на славную и достойную 
историю, с уверенностью смотрит 
в будущее и ориентируется в своей 
деятельности на добросовестность, 
честность, профессионализм, вза-
имное доверие и уважение как по-
требителей, так и деловых партне-
ров,  конкурентов и представителей 
государственной власти.

 – На протяжении восьми с поло-
виной десятилетий люди приходят 
в наши аптеки с надеждой и уверен-
ностью, что здесь им  помогут, ока-
жут квалифицированную помощь, 
выслушают,  – говорит Валентина 
Хамазаевна. – Я надеюсь, что еще 
на многие годы мы сохраним эти 
непреходящие ценности, а наши 
аптеки  всегда будут рядом с вами. 
Поздравляю своих коллег с про-
фессиональным праздником Же-
лаю им здоровья, благополучия, 
уверенности в завтрашнем дне и 
успехов в любимой работе!

АНОНС    21 мая 2023 года на 
территории парка Сапицкая будка 
(ул. Кабардинская г. Владикавказа) 
пройд ет молодежный историко-
патриотический квест «Великая 
Победа в наших сердцах»

Что ты знаешь о войне?
Квест проводится  в рамках цикла 
мероприятий, посвященных Победе в Великой 
Отечественной войне, проводимых Российским 
военно-историческим обществом.

В квесте примут участие школьники 9–11 классов образователь-
ных учреждений г. Владикавказа.

В рамках прохождения квеста участникам необходимо будет вы-
полнить задания, связанные с общими требованиями по начальной 
военной подготовке (сборка-разборка автомата, ориентирование 
на местности и т.п.), ответить на вопросы по теме Великой Отече-
ственной войны и битвы за Кавказ.

Начало в  10.30.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Северо-Осетинская республиканская 
организация Профсоюза работников 

здравоохранения РФ 
сердечно поздравляет всех работ-
ников фармацевтической отрасли 
с профессиональным праздником. 
Это праздник высокообразован-
ных, энциклопедически грамотных 
и по-настоящему небезразличных 
людей. Не каждый сумеет научить-
ся тому, чем в совершенстве вла-
деете вы; не каждый сумеет под-
чинить себе тонкую химию лекарственных средств, не все найдут 
правильные ориентиры среди множества названий, и уж совсем 
немногие смогут посвятить себя служению людям.

Фармация как отрасль занимает свое достойное место в си-
стеме здравоохранения. Благодаря вашему профессионализму 
и ответственному отношению к своему делу появляются новые 
эффективные лекарства и вакцины для лечения серьезных за-
болеваний. Бесперебойное лекарственное обеспечение граждан 
и медучреждений всгда было одной из ключевых задач фармации. 

Каждый из представителей фармацевтической отрасли, так 
же как и медицинский работник, стоит на страже здоровья насе-
ления нашей страны и борется с распространением заболеваний 
и инфекций. Как бы ни развивались сегодня медицинские техно-
логии и система здравоохранения в целом, фармацевтический 
работник всегда останется одной из ключевых фигур в спасении 
жизни людей. От вас во многом зависят доступность и ассорти-
мент лекарств в аптеках страны, качество оказания медицинской 
помощи. Ваши знания, опыт, забота о здоровье наших граждан 
заслуживают уважения. 

Пусть вам ничто не мешает воплощать креативные идеи в жизнь. 
Все планы приводят к успеху. Пусть ваша жизнь будет наполнена 
пониманием и поддержкой единомышленников, любовью родных 
и близких! Пусть каждый день вам приносит радость и хорошее 
настроение, а ваши дома будут наполнены светом добра и уве-
ренностью в будущем!

Председатель Северо-Осетинской республиканской 
организации Профсоюза работников здравоохранения РФ

Н. С. ТОРЧИНОВ.
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УТЕРЯННЫЙ
аттестат Б № 5779661, выдан-

ный в 2003 г. СОШ № 1 с. Эльхо-
това Кировского района на имя 
МАКИЕВОЙ Залины Феликсов-
ны, считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ
диплом МВ № 457690, реги-

страционный № 20928, выданный 
в 1986 г. Северо-Кавказским 
горно-металлургическим инсти-
тутом (СКГМИ) (ныне – ФГБОУ 
ВО «Северо-Кавказский горно-
металлургический институт (го-
сударственный технологический 
университет)» на имя КОЧИЕВА 
Василия Викторовича, считать 
недействительным.

УТЕРЯННЫЙ
диплом ЭВ № 035440, реги-

страционный № 466с, выданный 
в 1996 г. Северо-Кавказским 
горно-металлургическим инсти-
тутом (СКГМИ) (ныне – ФГБОУ 
ВО «Северо-Кавказский горно-
металлургический институт (го-
сударственный технологический 
университет)» на имя ОВЧА-
РЕНКО Сергея Валерьевича, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ
аттестат об основном общем 

образовании № 15 ББ 0004895, 
выданный в 2007 г. МБОУ «СОШ 
№ 2» г. Алагира на имя БИЧЕ-
НОВА Марата Руслановича, 
считать недействительным.

19 мая 2023 года № 86 (28765)19 мая 2023 года № 86 (28765)
В КОНЦЕ НОМЕРА

Газета «Северная 
Осетия» сообщает, что 
с 10 января 2023 года 

публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 

организаций, предприятий 
различных форм 

собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 

по расценкам 
2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей.

Тел.: 25-11-18, 25-93-72. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие – от 35000 
до 55000 рублей (в зависимости от 
должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 

45 лет;
отсутствие судимости у кандидата 

и его близких родственников.
ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

возможность получения удостоверения ветерана боевых 
действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия», 
а также по 

электронной почте 
gazeta@mail.ru 
и по телефонам: 

25-11-18, 
25-93-72, 25-31-22.

Оплата возможна 
ОНЛАЙН. 

Платеж по реквизитам 
по ИНН 1501006809

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, корректор-
ская –25-94-87.

Корректоры номера: 
3 стр. – Елена Натрошвили,
1, 2 стр. – Людмила Хинчагашвили.
4 стр. – Олег Габолаев.

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru

E-mail: gazeta@mail.ru
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РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
Адрес: ул. Б. Лакути, 65 

(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ÓÂÀÆÀÅÌÛÅ ÆÈÒÅËÈ ÃÎÐÎÄÀ!
ВЛАДИКАВКАЗСКОЕ МУНИЦИПАЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ 

«ВЛАДТЕХКОНТРОЛЬ», действующее от имени админи-
страции местного самоуправления г. Владикавказа,

ПРОВОДИТ ИНВЕНТАРИЗАЦИЮ МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ЖИЛИЩНОГО ФОНДА.

Вступивший в силу с 1 марта 2005 года Жилищный кодекс 
Российской Федерации определил, что только ДОГОВОР 
СОЦИАЛЬНОГО НАЙМА, оформленный в установленном 
порядке, является основанием для вселения, пользования и 
проживания граждан в предоставленном жилом помещении.

До 1 марта 2005 года гражданину выдавался ордер для 
вселения в предоставленное ему жилое помещение.

На сегодняшний день договоры социального найма посте-
пенно сменили ордера. 

Просьба к жителям НЕПРИВАТИЗИРОВАННЫХ жилых 
помещений для заключения договора социального найма 
обратиться в ВМКУ «Владтехконтроль» по адресу: пер. Ста-
ниславского, 9.

Часы приема ВМКУ «Владтехконтроль»: ежедневно, кроме 
субботы и воскресенья, с 9 до 17 часов, перерыв – с 13 до 14 
часов.

КОНТАКТНЫЙ ТЕЛЕФОН 64-97-59.

ÂËÀÄÈÊÀÂÊÀÇÑÊÈÉ ÔÈËÈÀË 
ÎÎÎ «ÃÀÇÏÐÎÌ ÃÀÇÎÐÀÑÏÐÅÄÅËÅÍÈÅ 

ÂËÀÄÈÊÀÂÊÀÇ»
ОБЪЯВЛЯЕТ О ПРИЕМЕ ОБЪЯВЛЯЕТ О ПРИЕМЕ 

НА РАБОТУНА РАБОТУ

   СЛЕСАРЕЙ ПО РЕМОНТУ
       ЗАДВИЖЕК.
Заработная плата – от 30 тыс. 
руб. 

Профильное образование и 
опыт работы необязательны. 
В компании предусмотрено 
обязательное оплачиваемое 
обучение. 

Обр.: г. Владикавказ, пер. 
Транспортный, 12, отдел ка-
дров, тел. 76-78-86.

ÂÍÈÌÀÍÈÅ!
ÌÓÏ «ÂËÀÄÈÊÀÂÊÀÇÑÊÈÅ ÒÅÏËÎÂÛÅ ÑÅÒÈ»
предупреждает потребителей горячей и холод-

ной воды, что в связи с проведением ремонтных 
работ 22 мая с 10 до 14 часов будет ОГРАНИЧЕНА 
ПОДАЧА ХОЛОДНОЙ И ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ в много-
квартирных жилых домах, расположенных по ул. 
Владикавказской, 69; 69/1; 69/2; 69/3; 69/4; 69/5; 
69/6; 71; 71/1; 71/2; 71/3; 73.

ВСТРЕЧА     В творческом багаже 28-летнего писателя уже четыре книги  

КЛЕВЕР – СИМВОЛ ЖИЗНИ
Субботним майским вечером в Национальной научной библиотеке состоялась презентация книги 
«Клевер» молодого писателя – нашего земляка Артура ХУГАЕВА.

Наталья КУЛИЧЕНКО

Встречу организовали сотруд-
ники информационно-библиогра-
фического центра ННБ. 

Артур с отличием окончил 
Новосибирское высшее воен-
ное командное ордена Жукова 
училище, факультет войсковой 
разведки. Писать стихи начал с 
раннего детства, в юности увлек-
ся музыкой и выпустил десятки 
композиций в стиле «рэп», со-
трудничал с дуэтом «Мальборо». 
Свою первую книгу «В мире грез 
и суицида» молодой писатель 
издал в 2016 году. По словам 
Артура, это произведение о все-
ленской любви, когда у молодого 
человека возникло непреодоли-
мое желание увековечить то, что 
потрясло, зацепило, заставило 
переосмыслить жизнь заново.

Во время службы в Белгород-
ской области Артур написал еще 
две книги «kRAmola#1:FARN» 
(2018 г.) – своеобразный бунт, 
восстание внутри себя самого. 
Для написания этого произве-
дения автору необходимо было 
пройти процесс самоочищения. 
Он пришел к выводу: писатель-
ство – это врачевание себя само-
го и окружающих, наше внутрен-
нее зеркало, а еще – своеобраз-
ное тренерство, наставничество, 
выработка силы воли, а самое 
главное – открытие так называе-
мой верхней чакры, то есть своих 
собственных умственных способ-
ностей и возможностей. В книге 

«90 минус 1» (2021 г.), написан-
ной в форме дневника инвалида, 
красной линией проходит тема 
самодостаточности человека. В 
2021 году Артур выпустил свой 
первый тираж, в который вошли 
все три вышеперечисленных про-
изведения.

А 2023 год ознаменовался вы-
ходом в свет книги «Клевер». 
Она состоит из четырех глав: 
«Он» – это чистота детства; «Я» 
– становление личности с отро-
чества до 33 лет; «Мы» – зрелая 
личность, создание семьи, при-
обретение профессиональных 
навыков и занятие своей ниши в 
общественном устройстве мира; 
глава «Есть» – это планетарная, 
вселенская концепция, предпо-
лагающая самосовершенство-
вание и служение обществу как 
наивысший вид деятельности 
человека. «Клевер» в переводе 
с английского значит «умный», а 
имя главного героя Акира с япон-
ского языка тоже переводится 
как «умный», «просветленный»; 
все вместе звучит так: «Умный 
Акира, или Клевер, освещенный 
луной». Чувствуется, что автор 
говорит о себе и о своем. Но при 
этом – с каждым лично, делится 
своим сокровенным с читателем, 
рассчитывая на заинтересован-
ность и понимание. «Клевер» – 
это рассказ об особом человеке, 
его умозаключениях и решениях, 
которые он принимает в опреде-
ленные периоды жизни, отталки-
ваясь от той логики, что была при-

суща ему еще в раннем детстве, 
меняется лишь масштаб события 
– появляются риски, повышаются 
ставки и растет цена. Герой путе-
шествует по своему внутреннему 
пространству и сопоставляет мир 
внешний с миром внутренним со 
своими собственными пережи-
ваниями. Клевер – это символ, 
своеобразный иероглиф, несу-
щий в себе расшифровку слова 
«жизнь». Как сказал сам Артур 
Хугаев, «книга забрала меня – 
лучшего».

Интересным стало выступле-
ние члена Союза писателей Рос-
сии и Российского союза профес-
сиональных литераторов Альби-
ны Зайцевой, «разобравшей» 
произведение «по лепесткам». 
Она поздравила Артура с откры-

тием доселе неизвестного жанра: 
не романа, не повести, скорее, не-
коего философско-художествен-
ного эссе, в котором у героев нет 
имен собственных, а есть яркие 
прозвища. Отметив афористич-
ность высказываний автора, А.А. 
Зайцева обратила внимание на 
«произведение в произведении» 
– присутствие фэнтези-включе-
ния в ткань произведения, где 
автор рассказывает о судьбе 
почти исчезнувшего народа айну 
– как метафору об осетинском на-
роде. Артур подготовил и показал 
зрителям видеоролик «История 
забытого народа» (айну).

Поэт, писатель, актер, доктор 
филологических наук, ведущий 
научный сотрудник Владикав-
казского научного центра РАН 
Ирлан Хугаев отметил четкое 
структурирование книг Артура, в 
которых, по его мнению, наличе-
ствуют элементы оккультизма, 
эзотерики, а также больше техно-
логического, чем гуманитарного, 
начала: использование разных 
шрифтов, чисел, знаков, что, 
безусловно, интригует, но и на-
стораживает. Но в целом Ирлан 
Сергеевич положительно ото-
звался о творчестве молодого 
коллеги.

На вопрос: «Каковы истоки 
творчества, на чем оно базиру-
ется?» Артур ответил словами 
любимого писателя Ф. Досто-
евского: «Главное в писателе 
– это нравственное отношение 
к жизни».

КРИМИНАЛ    Североосетинские 
полицейские задержали 
дистанционного мошенника, 
который обманул  двух пенсионерок 
по схеме: «Ваш родственник попал в 
беду»

ЧИСТОЙ ВОДЫ 
ОБМАН
Благодаря кропотливой работе 
правоохранителям удалось вернуть 
похищенные денежные средства в полном 
объеме.

Пресс-служба .
МВД по РСО–А

Утром в минувшую среду в 
квартире заслуженного учи-
теля, почетного работника 
образования Галины Анато-
льевны Огоевой раздался 
звонок. Рыдавший голос в 
трубке, казалось, растрогать 
мог любого. Дескать, помоги, 
родная, попала в ДТП и сей-
час с меня требуют денежную 
компенсацию. Затем к беседе 

подключился другой голос и 
авторитетно заявил, что мо-
жет решить вопрос без суда и 
следствия.

Единственное, что необхо-
димо сделать срочно – пере-
дать денежные средства и 
личные вещи через курьера. 
Не давая опомниться перепу-
ганным пенсионеркам, мошен-
ник убеждал, что деньги пона-
добятся и для освобождения 
от уголовной ответственности.  

В тот день тревожный зво-
нок раздался еще в одной 
квартире. Все тот же сцена-
рий:  ваша дочь попала в беду, 
на ее операцию срочно необ-
ходимы деньги. Лариса Тимо-
феевна Тедеева и подумать 
не успела, что это чистой воды 
обман.

Как рассказывают сами по-
терпевшие, неизвестный, как 
профессиональный психолог, 
искусно убеждал и при этом 
не давал возможности пре-
рвать разговор и связаться с 
родственниками.

Благодаря слаженной ра-
боте сотрудникам уголовного 
розыска отдела полиции №2 
г. Владикавказа удалось в 
кратчайшие сроки установить 
личность и местонахождение 
злоумышленника. Им оказался 
19-летний  уроженец Респу-
блики Дагестан.

В настоящее время по дан-
ным фактам возбуждены уго-
ловные дела по ч. 2 и ч. 3 ст. 
159 УК РФ «Мошенничество». 
Максимальная санкция статьи 
предусматривает наказание в 
виде лишения свободы сроком 
до 6 лет. 

Несмотря на всю сложность 
расследования случаев дис-
танционного обмана, благода-
ря кропотливой работе право-
охранителям все же удалось 
вернуть похищенные у пенси-

онерок денежные средства 
в полном объеме. Женщины 
не скрывают своих эмоций и 
искренне благодарят сотруд-
ников полиции за оказанную 
помощь.  На имя министра 
внутренних дел по РСО–А ге-
нерал-лейтенанта полиции Ан-
дрея Сергеева пенсионерки 
написали благодарственные 
письма со словами призна-
тельности в адрес сотрудни-
ков отдела полиции №3 УМВД 
России по г. Владикавказу. 

МВД по РСО–А в очеред-
ной раз обращается к граж-
данам! Если к вам поступил 
звонок о том, что ваши близ-
кий или знакомый совершили 
правонарушение или попали 
в беду и срочно нужны деньги 
для непривлечения к уголов-
ной ответственности, знайте: 
это мошенники.

Не верьте тем, кто под ви-
дом сотрудников полиции, сле-
дователей, адвокатов звонит 
и предлагает вам заплатить, 
чтобы избавить от неприятно-
стей близкого человека. 

Ни в коем случае не пере-
давайте деньги незнакомцам, 
кем бы они ни представлялись. 
Постарайтесь дозвониться до 
того, о ком идет речь, и вы-
яснить, действительно ли он 
нуждается в вашей помощи. 

Будьте бдительными, не 
дайте себя обмануть!

СОБЫТИЕ      Бюст Георгия 
Малиева установили в Чиколе

Бессмертные 
строки поэта
День осетинского языка и литературы  
был учрежден в 2003 году. Тогда событие 
было приурочено к выходу в свет  книги 
основоположника осетинской литературы  
Коста Левановича Хетагурова 
«Осетинская лира». С тех пор ежегодно 
с 5 по 15 мая в обеих частях Осетии, 
Северной и Южной,  широко отмечают 
этот национальный праздник.  

Ахсарбек БЕСОЛОВ

В школах проводится единый классный час, конкурсы 
ораторского искусства, выпускаются стенгазеты, в библи-
отеках и домах культуры проходят встречи с творческой  
интеллигенцией.

Помимо всего этого на сей раз в Чиколе к этому дню 
приурочили открытие бюста осетинского советского поэта 
и публициста, члена  Союза советских писателей Георгия 
Гадоевича  Малиева. О его литературном творчестве  вы-

дающийся ученый-филолог, языковед-иранист,  доктор 
филологических наук, действительный  член Азиатского  
королевского общества Академии Англии, лауреат Го-
сударственной премии СССР Васо Абаев, в частности, 
сказал: «Именно Малиев, и только он, сумел раскрыть 
и показать во всей полноте, какие красоты ритма, на-
певности, свободного и плавного течения таит в себе 
дигорская речь… »

Торжественное мероприятие посетили многие гости, 
в числе которых были именитые мастера литературного 
сообщества Северной Осетии, представители фамилии 
Малиевых, работники организаций и учреждений райцен-
тра, жители, любящие и почитающие творчество поэта.

Право открыть постамент было предоставлено члену 
Союза писателей СССР (России), народному писателю 
Осетии Гастану Агнаеву и главе администрации местного 
самоуправления Ирафского района Омару Лагкуеву.

Выступления были очень интересными и познаватель-
ными, бессмертные строки  творений Георгия Малиева  
прозвучали из уст школьников.  Очень красочной была 
и концертная программа, подготовленная коллективами 
художественной самодеятельности районного Дворца 
культуры.

КОНЦЕРТ    Во Владикавказском колледже искусств прошло мероприятие, 
посвященное «Нартиаде»

СОХРАНЯЯ ТРАДИЦИИ ПРЕДКОВ
Нартский эпос всегда привлекал внимание не только писателей и ученых, но также художников и 
музыкантов. Многим из нас известны, в частности,  работы Махарбека ТУГАНОВА с изображением 
героев «Нартиады» и музыкальная драма Бориса ГАЛАЕВА «Нарт Батрадз». 

 Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ 

Их традиции продолжили поко-
ления живописцев, скульпторов 
и музыкантов, которые в своем 
творчестве обращались к сказани-
ям. Вот и сегодня будущие мастера 
продолжают говорить об эпосе. 

В  колледже искусств им В. Гер-
гиева прошли выставка работ и 
концерт студентов Владикавказ-
ского художественного учили-
ща им. А. Джанаева и ВКИ им. 
В. Гергиева в рамках литератур-
но-музыкального вечера. Меро-
приятие было приурочено к Году 
осетинской «Нартиады» и Дню 
осетинского языка и литературы. 
Проводилось оно с целью духовно-
нравственного, патриотического 

воспитания молодежи, при-
общения к культуре своего 
народа.

Концерт стал настоящим 
симбиозом искусства. В один 
вечер объединились музыка, 
изобразительное искусство и 
поэзия. Студенты струнного, 
народного, духового, вокаль-
ного и хореографического 
отделений ВКИ им. Гергие-
ва  подготовили яркие музы-
кальные и танцевальные но-
мера. А студенты ВХУ им. А. 
Джанаева представили свои 
лучшие живописные работы, 
посвященные «Нартиаде». 
Также со сцены прозвучали 
стихотворения осетинских 
поэтов и рассказы о героях 
нартского эпоса. 

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 31 мая с.г.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

Родные и 
близкие фа-
милии Моргое-
вых выражают 
и с к р е н н ю ю 
благодарность 
всем, кто раз-
делил с ними 
горечь утраты 

МОРГОЕВА 
Тимура

Ахсарбековича, 
и сообщают, что 40-дневные 

поминки со дня его кончины со-
стоятся 20 мая по адресу: ул. 
Интернациональная, 59.

Семья Дзгоевых искренне 
благодарит всех, кто разделил 
с ней горечь утраты 

ЗАНГИЕВОЙ Розы 
Тасолтановны, 

и сообщает, что годовщина со 
дня ее кончины состоится 20 
мая по адресу: ул. Огнева, 9. 

Валерий Гасанов выражает 
искреннее соболезнование ди-
ректору ГАПОУ «Северо-Осе-
тинский государственный тор-
гово-экономический колледж», 
общественному деятелю В. Б. 
Абиеву по поводу кончины се-
стры 

АБИЕВОЙ
Залины Батразовны.

Коллектив ВМКУ «Владпи-
томник» выражает искреннее 
соболезнование директору 
А. Х. Дидарову по поводу гибели 
племянника, участника специ-
альной военной операции

ДИДАРОВА
Тамерлана Алибековича.

Администрация местного са-
моуправления г. Владикавказа 
выражает глубокое соболезно-
вание директору ВМКУ «Влад-
питомник» А. Х. Дидарову по 
поводу гибели племянника, 
участника специальной военной 
операции

ДИДАРОВА
Тамерлана Алибековича.

 Коллектив ЗАО «Глобус» вы-
ражает искреннее соболезно-
вание В. П. Туганову по поводу 
кончины матери 

ТУГАНОВОЙ
Светланы Владимировны.

Гражданская панихида состо-
ится 19 мая по адресу: ул. Лев-
ченко, 215. 

Федерация конного спорта 
РСО–А и коллектив государ-
ственного бюджетного уч-
реждения «Республиканская 
конноспортивная школа» выра-
жают глубокое соболезнование 
В. П. Туганову по поводу кончи-
ны матери 

ТУГАНОВОЙ
Светланы Владимировны.

Коллектив СПК «Колхоз имени 
К. Шанаева» выражает глубо-
кое соболезнование Владимиру 
Петровичу и Вячеславу Петро-
вичу Тугановым по поводу кон-
чины матери 

ТУГАНОВОЙ
Светланы Владимировны.
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